

CON DOCUMENTOS AUTENTICOS Y PRUEBAS FORMIDABLES UN PERIO

DISTA AMERICANO EXPONE LA TRAMA CONTRA LOS LIBERALES.

El Partido Liberal fue despojado de la victoria en 1920, igual que en 1916.

# Así lo reconoce el "World's Work" en sensacional información sobre los acontecimientos electorales cubanos

Se sostiene la posibilidad de una intervención

en Cuba, de no llegar a una solución patriótica los bandos políticos

Un observador americano fué expu!sado de Pinar del Rio, con la autorización tácita del Presidente de la República

En la edición del gran magazine americano "The Worla's Work" con respondiente al mes de marzo de este año, edición que acaba de legar a la Habana, encontramos una sensacional y completa información a propósito del problema político existente en Cuba, información que viene ilustrada con gran número de documentos fotográficos y que servirá de una manera efficiente al fin de dejar completamente explicado en Estados Unidos cuanto ha continuación el referidos y que servirá de una manera efficiente al fin de dejar completamente explicado en Estados Unidos cuanto ha de articalo sin hacerle comentario al constitución nal, los Estados Unidos por el Tratado de Paris y un colapso en el Gobierno de Cuba con mal, los Estados Unidos por el Tratado de Paris y publicar a centinuación el referidos y que servirá de una manera efficiente al fin de dejar completamente explicado un constitución nal, los Estados Unidos cuanto ha do articalo sin hacerle comentario al constitución nal, los Estados Unidos en en Estados Unidos en estados Unidos en en Estados Unidos en estados Unidos en en Estados Unidos en en Estados Unidos en estados Unidos en en Estados Unidos en en Estados Unidos en estados Unidos en en Estados Unidos en estados Unidos en en Estados Unidos en estados Unidos en estados Unidos en e ciente al fin de dejar completamente te y publicar a continuación el referi-explicado en Estados Unidos cuanto ha do artículo sin hacerle comentario alecarrido y está ocurriendo en Cuba, guno: en lo que respecta al problema elec-

El trabajo referido se debe a la pluma imparcial del conocido escritor Her- "Una elección fraudulenta.—Revolución bert J. Spinden, personalidad ameri- o intervención en perspectiva" bert J. Spinden, personalidad americana que se ha documentado de una manera extraordinaria para escribir su

El artículo referido viene amplia-mente ilustrado con las fotografías del general Wood, del general Crowder, del doctor Zayas, del general Menocal y del general Gómez; trae además estas otras: la de la carta ''confidencial'' dirigida por un oficial del ejército al general Menocal, comunicándole la expulsión de la provincia de Pinar del Río, de un ''observador'' americano, cumpliendo así órdenes dadas en elave por el Presidente; la de un ''pase' dado por el cabo del ejército, Patricio Díaz, a una madre cuyo hijo se encontraba enfermo, para que el día de las elecciones pudiera penetrar en Colón; le de la colonada de las celecciones pudiera penetrar en Colón; un recordo des provincia de las celecciones pudiera penetrar en Colón; un recordo de la ference de colonada se lecciones desde que él fue libertado de España. Dos de esas elecciones fueron celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones fueron legals va pacíficamente celebradas. Una de las otras cuatro elsecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones fueron celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones fueron legals va pacíficamente celebradas. Una de las otras cuatro elsecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones fueron legals va corta cuatro elsecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones fueron celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones celebradas bajo la supervisión america na y esas dos elecciones celebradas va pacíficamente celebradas bajo la supervisión america na valua pacíficamente celebradas bajo la supervisión america na valua pacíficamente celebradas bajo la supervisión america na valua pacíficamente celebr elecciones pudiera penetrar en Colón; clecciones pudiera penetrar en Colón; la de la célebre carta del Representante Adolfo Núñez pidiendo al presidente, con fines electorales intimidativos, el traslado de varios militares, el indulto de un conocido criminal y otras ilegalidades; la de un colegio electoral del distrito de Colón, colegio que fué aparte de llevar a cabo revoluciones.

"¿DEBEN LOS ESTADOS UNIDOS INTERVENIE EN CUBA?"

# POR HERBERT J. SPINDEN

manera extraordinaria para escribir su artículo sobre Cuba, artículo que se intitula "¿Deben los Estados Unidos Intervenir en Cuba?" y que tiene estos dos subtítulos "explicativos": "Una Elección Fraudulenta" y "Revolución o Intervención en perspectiva."

Mr. Sprinden es eatedrático de la Universidad de Harward y fué "observador" en la provincia de Santa Clara durante los últimos comicios.

LAS FOTOGRAFIAS

El artículo referido viene amplia-

# SEIS ELECCIONES

"Como yo voy a demostrar por los documentos e incidentes que paso a exponer, en Cuba existe hoy cansa para ma revolución, posibilidad de que esta va a courrir y una obligación moral por parte de los Estados Unidos yara evitar el caos.

# LA ENMIENDA PLATT

# LA NOTA AMERICANA

existe otra más específica.

LA NOTA AMERICANA

"A fines de Agosto, los leaders del Partido Liberal acordaron el retraimiento para las próximas elecciones, convenciaos como ellos estaban de que éstas no se celebrarian legalmente. Esto fué, por supuesto, un acto de coerción realizado por los liberás, toda vez que semejante decisión hacia suponer sue ellos llevarian a cabo una revolución, a no ser que se les dieran las suficientes garantías—en las que ellos creyeran—de que iban a ser tratados con honradez. En esta crisis, el Presidente Menocal se vió obligado a publicar un manifiesto declarando que las elecciones serian libres y honralas. Para hacer esta declaración más efectiva, la Legación Americana expidió una nota en 30 de Agosto de 1520, en la que declaró que, mientras por una parta el Gobierno de los Estados Unidos no se inclinaba a ningum de los bandos, por la otra estaba de j do a asegurar una elección legal, lle....a cabo bajo las garantías de la ley electoral preparada recientemente por los propios cubanos. En esta nota también se declaraba que a pesar de gue los Estados Unidos no intervendrían en las elecciones, colocarian sin embargo distintos observadores en los diferentes lugares de la República, observalores por medio de quianes obtendría informes imparciales.

OBLIGACION AMERICANA

"Abora, si bajo esas condiciones una

# OBLIGACION AMERICANA

"Ahora, si bajo esas condiciones una elección ha sido robada y una revolución es su consecuencia inmidente, la obligación moral de los Estados Unidos resulta particurarmente evidente. "Las elecciones cubanas fueron celebradas el primero de Noviembre de 1920, un día antes de las de los Estados Unidos, y mientras los partes oficiales indicaban que el doctor Alfredo Zayas, el candidato de la Liga Nacional (eminentemente conservadora) había ganado sobre los liberales por una pequeña mayoría en cinco de las seis provincias, los tribunales de justicia de toda la Isia se han visto abrumados por un número enorme de recursos legales en los cuales se protestaba contra el conteo de los votos aún en municipalidades enteras. Hubo también numerosos hechos criminales en conección con las infracciones electorales, hechos cometidos por los miembros del Ejército que tenían la obligación de preservar el orden público.

fienen muchas cualidades admirables, pero la capacidad para desarrollar la clase de Gobierno propio que los ameridanos han confeccionado como si fuera para ellos mismos y que nosotros trasmitimos a los cubanos, no figura como una de las virtudes de los cubanos. Al menos eso parece demostrarnos el record que possenas cord que poseemos.

# LA PINALIDAD DE ESTE ARTICULO

"Este artículo está escrito con el convencimiento de que la luz de la verdad se el mejor desinfectante. No ha sido escrito en beneficio de ningún partido político, toda vez que el autor compreo de perfectamente bién que la principal diferencia entre los partidos políticos de Cuba es meramente circunstancial. El partido a quien le toque estar en el poder, está naturalmente en mejor disposición para cometer más y mayores abusos que el partido que se encuentra tuern del poder. En el fondo de las organizaciones políticas de Cuba no se pueden encontrar ni plataformas ni principios y es sólo una pequeña diferencia de carácter la que separa a los partidarios de uno y otro bando.

"Es cierto que, probablemente, el par-"Este artículo está escrito con el

"Es cierto que, probablemente, el partido Conservador contiene en su seno una proporción mayor de hombres ricos y de capacidad intelectual que la de que dispone el partido Liberal, mientras que este último tiene mayor ascendiente entre los obreros.

# LA CRISIS ACTUAL

Refiramonos ahora a la historia de la elección que ha traído esta crisis en los asuntos cubanos.

"Cuando Lord Bryce escribió su informe sobre las atrocidades cometidas por los alemanes en Bélgica, él, cuidadosamente excluyó todos los casos en los que no apareciera que los hechos denunciados habían sido el resultado de ordenes expresas. De igual modo, y en lo que se refiere a las intimidaciones y a otros abusos ocurridos durante el período electoral cubano, nosotros podemos permitimos dejar fuera de toda con sideración todos los casos de meras

duerellas personales y examinar solamente aquellos otros cuyas huerante hace no accordine hacia los de perturbación por la que atravesaba altos membros del Gobierno o de los accordinates que accordinate aquellos otros cuyas huerante accordinates and constitue accordinates and constitue acción por la que atravesaba altos membros del Gobierno o de los mistrucciones para que altos notativas, estableciendo un campaña violenta a fin de derrotar en dicho termino municional popular hacia los porterios al fin de derrotar en dicho termino municio de una catividades estrictamentos acción por la fin de derrotar en dicho termino municio que curre allí y es muy importante resolver cuanto antes, a saber: el trasaldo del Capitan Villa y sustituirlo por la cue debian ser aplicados. El General Caromate a proposito de los remedios que conferenciara con el Presidente de la estado, conspiración gubernamental no debe sólonte de la nueva Ley Electoral politica de los miembros del Gobierno de curre allí y es muy importante resolver cuanto antes, a saber: el trasaldo de la capital de la situación del por la resolver cuanto antes, a saber: el trasaldo de la capital de la situación gubernamental no debe sólonte de la selection de la situación gubernamental no debe sólonte de la proposito de los remedi

practicas y con la formación de un nuevo registro de electones; pero esa "barrera de papel" ha resultado completamente inútip para proteger al pueblo
cubano contar las actividades de sus
leaders que luchan por alcanzar los
puestrs publicos y, por tanto, permanede todavía sin conocerse si el estímulo
de una acción legal puede hacer la situación permanentemente buena.

LA EXCEPCION ALLA, ESGLA AQUI

"El hecho de que casi todos los horrores cometidos en las elecciones cubanas pueden también ser encontrados
an algunas ciudades de los Estados Unidos, puede desde luego hacernos a nosotros menos severos en nuestros juictos
a propósito de los cubanos. Al menos,
ese hecho nos debe hacer comprender
que la moralidad política de un grupo
social no puede ser aplicada como un
repreche personal sobre los individuos
gienen muchas cualidades admirables,
pero la capacidad para desarrollar la
tlase de Gobletno propio que los ames
recontrates por esus poderes gubernativos.

\*\*CONSPIRACION CINTEA CONTEA LA
\*\*CONSPIRACION CINTEA CONTEA LA
\*\*CONSPIRACION CINTEA LA
\*\*CONSPIRACION CINTEA LA
\*\*CONSPIRAC

"Los informes demuestran que estas preguntas pueden contestanse afirmati-vamente. Y ya que los hombres que ocu-pan los cargos públicos se conducen de esa manera, a los que se encuentran fuera de esos cargos no les queda más que un medio de adquirirlos, o sea el de la revolución.

# OINCO MANDAMIENTOS GUBERNA-MENTALES

"El plan de la conspiración guberna-mental contra el ejercicio del sufragio tomo las siguientes líneas de acción: "Primera: la reunión, bajo un sólo de-partamento, de todas las fuerzas de or-den público, poniendo la cartera de Gue-rra y Marina en las manos del Secreta-

"Habana, Septiembre 13 de 1920.
"Al Mayor General Mario G. Menocal,
Presidente de la República.
"Este poder le fué dado al Secretario

Mcrdazo.

El Alcalde Municipil y la Policía Municipal de Santo Domingo, que son todos de filiación conservadora no hacen nada en favor de nuestro partido, ni se prestan tampoco a hacer campaña, por impedírselos el citado Alcalde; y como dicho Ayuntamiento anda bastante mal, bastaría para lograr nuestros propósitos, una llamada al orden a dicho Alcalde.

Perdóneme que insista sobre el indulto de José de Jesús Fundora, pues es para nosotros en el términe de Santo Domingo, un verdadero éxito llevar indultado a dicho Fundora, al cual me propongo llevar a Santo Domingo, personalmente, tan pronto usted lo resuelva, cosa que espero será brevemente,

sonalmente, tan fronto usted lo resuer-va, cosa que espero será brevemente, y me he comprometido con sus fami-liares, amigos y correligionarios, que son muchos y de verdadera importan-cia en aquel término, llevarle pronta-

mente.

Con ruego de que no desatienda las súplicas que le hago es siempre suyo incondicional amigo.

(f.) Adolfo Núñez".

"El autor de esta carta es uno de los miembres del Congreso, por la provincia de Santa Clara y es al propio tiem po el leader político conservador en el pueblo de Santo Domingo. El escribe al Presidente de la República para decirle que se está haciendo una violenta campaña en Santo Domingo para derrotar a "Tiburón" ("Shark", uno de los obre-nombres del General Gómez, candidato liberal para la Presidencia). Sin embargo, él asegura que todas las cosas no andan bién y al propio tiempo él le hace ciertas peticiones al Presidente. Las tres primeras de esas peticiote. Las tres primeras de esas peticio-nes se refleren al traslado de un Ca-pitán, de un Sargento y de un Cabo del ejército de un puesto para otro.

# AMIELL PUE EL EL CORONEL UNICO ...

"Mi querido Presidente: Acabo de re-el caso de que los desórdenes públicos gresar de Santo Domingo, en donde se en cualquier localidad no pudieran ser

reprimidos por las autoridades locales, el Gobierno central pudiera intervenir.

"En Cuba hay 112 municipalidades. El día de las elecciones, setenta y tres de ellas estaban en las manos de los supervisores, a pesar de que en ellas no existian desórdenes que justificaran la discontinuación del control local y, ade más, esas '13 localidades incluían prácticamente todos aquellos lugares en que existian Alcaldes y Jefes de Policía liberales. Los supervisores eran sacados del Ejército, para lo cual no existía nin guna dificultad por parte del Secretario de Gobernación, Hernández, quien podía escoger los oficiales y hombres que necesitara dentro del Ejército, toda vez que el únicamente tenía que entenderse con sí mismo, en atención al otro carácter de que disfrutaba. Cuando el Secretario de Guerra obtuvo la licencia que necesitaba para trabajar su elección para el Congreso, Hernández obtuvo la Secretaría de la Guerra para desemperiaria conjuntamente con la de Gobernación. El estuvo pues en una magnifica posición para manejar el ejército en la de Gobernación para manejar el ejército en la de Gobernación para manejar el ejército en la forma en que lo exigieran las circunstancias de la ocasión. El podía usar el personal del ejército como supervisores, bajo el Departamento de Gobernación y, con la excusa de mantener el orden, el podía usar también el ejército regular para la intimidación.

"La carta de Núñez al Presidente Menocal pidiéndele el traslado del Capitán, del Sargento y del Cabo y el hecho de que esos traslados fueron hechos en la misma forma en que se socilicito, constituyen evidencias de que el plan intimidativo no era solamente premeditado, sino que él estaba prepueditado, por el Goblerno.

"Pero a pesar de esos arregios culdadosos, la obra no fué del todo fácil debido al carácter noorruptible de mu-

meditado, sino que él estaba premeditado por el Gobierno.

"Pero a pesar de esos arreglos cuidadosos, la obra no fué del todo fácil debido al carácter ncorruptible de muchos de los oficiales de eléfecito cubano. Muchos de los oficiales de alta graduatión, se negaron a intervenir en los jefes de las barracas, dándole instructuananejos sucios de la política, por lo ciones de que las elecciones tenían que que fueron separados de sus cargos desananejos sucios de la política, por lo ciones de que las elecciones tenían que que fueron separados de sus cargos desar anadas de todas maneras y que jando la vía franca a otros que es presa i era necesario matar que mataran, por taban. Solamente uno de los nueve Jefes de distritos militares, o sea el Coronel plidas. Todo ésto que le digo es absolutamente cierto. Hoy he encontrado un propaganda política. Como Secretario in herimo de Guerra y Marina, Hernández quitó el mando a muchos oficiales honorables y colocó en su lugar a otros que el estado de ánimo de esta pobre famestaban deseosos de manchar sus uniformes en las luchas políticas. Con su previa experiencia en los servicios de Correos y de Telégrafos, Hernández estaban preparado para establecer censuras sobre los telegramas y cartas y para interceptar las comunicaciones entre los leaders opuestos al partido del Gobierno.

"El Capitán Luis Hernández, de Sados los ciónes de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos los ciones de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos los ciónes de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos los ciónes de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos los ciónes de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos los ciónes de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos los ciónes de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos los ciónes de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos los ciónes de las barracas, dándole instructua, mandó hoy a buscar a todos

# CORDOVES, ORTIZ Y COMPANIA...

"El abuso de los supervisores militares constituyó la caracteristica de las elecciones de 1920. A pesar de que esos oficiales eran, invariamente, miembros del Ejército, ellos operaban de una manera independiente. Práctica y principalmente esos supervisores tomaban a su cargo los cuerpos de policía y así, de esa manera, privaban a los Alcaldes y Gobernadores de la facultad de hacer cumplir sus órdenes en 73 de los 112 ayuntamientos de Cuba,

"Muchos de esos supervisores eran hombres de carácter innoble y de escasa educación, que ocupaban en el Ejército puestos de Cabos y de Sargentos, Algunos eran hombres de superior calibre, pero debe hacerse constar que, si un supervisor se mostraba imparcial en sus actos, él era prontamente trasladado.

supervisor se mostraba imparcial en sus actos, él era prontamente trasladado.
"Los más infames de los supervisores militares ("the most infamous of the military supervisors") eran el Capitán Luis Hernández, de Sagua la Grande—cuyo reinado de terror produjo varias muertes—, el Comandante Arsenio Ortiz, de Santiago de Cuba; y el Comandante Cordovés, de Colón.

# ASESINATOS PRUSTRADOS

"Hay otro comentario que hacer so-bre la carta iluminadora del congresista Núñez. En el tercer parrafo de esa car-ta él dice:

ta él dice: "Trasladar al Sargento Monteagudo al puesto de Rodrigo con el fin de neu-

"El Congresista Villavicencio es el congresista Adolfo Núfiez y Villavicencio, el autor de la carta al Presidente Menocal que ya ha sido anteriormente conicida.

Menocal que ya ha sido anteriormente copiada.

"Ast fueron los arreglos hechos por el Gobierno conservador para usar de la fuerza militar para influenciar las elecciones. Yo después citaré algunos ejem plos de cómo esos arreglos fueron puestos en práctoa. Mientras tanto, volvamos a la carta del congresista Núñez y analteemos su último párrafo. Este dice ast:

# FUNDORA INDULTADO!

"Esta carta de Núfiez fué escrita el 13 de Septiempre. El día 29 de Septiembre, José de Jesús Fundora y Fundora fué indultado por el Presidente Menocas, por decreto número 351, publicado en la Gaceta Oficial del primero de Octubre, a pesar de la negativa d' Tribunal a recomendar el induito. Fundora había cumplido un poco menos de dos años y medio de la sentencia de catorce afics y un día que sufria por el celito de asesinato.

# LA LEY DE INDULTOS, UN MITO

"En 1919 y por consejos del General Crowder se promulgo una Ley de Induitos, con el propósito de corregir el abuso de perdonar criminales con propósitos polítices. Sin embargo, cuando comenzaron a ponerse en práctica los rlanes de los conservadores para esta elección, fué pasada una enmienda de ditima hora a esa ley de induitos, enmienda en virtud de la cual se le concedía al Presidente de la República la facultad de poder indultar, sin las limitaciones que el General Crowder había establecido, en los casos en que el Presidente obtuviera el previo consentimien to de su Gabinete. La ley de induitos dispone que se publiquen todos los detalles del crimen y el informe del Tribunal sentenciador cuando se otorgue esa gracia y, la responsabilidad de induitar criminales cae de lleno e indiscutiblemente sobre el Presidente y los miembros de su circulo oficial.

# 1335 INDULTOS EN OCHO MESES!

"Entre el primero de Marzo de 1920 y el 6 de Octubre del mismo año, no menos de 335 induitos fueron otorgados por el Presidente Menocal, probablemen es in el consentimiento de su gabiente. Casi todos esos indultos se referian a crímenes que se encontraban fuera per compieto del espíritu original de la Ley de Indultos. Un gran número de esos decretos presidenciales de perdón fuextendido a favor de hombres cuipables de crímenes de sangre y de corrupción, sin circunstancias atenuantes algunas, y los indultos, en la mayoría de los casos, fueron hechos a pesar de la negativa de los tribunales sentenciadores a recomerdarlos. a recomerdarlos.

"No menos de cuarenta y cuatro ase-sinos fueron soltados sobre la sociedad por el Presidente Menocal quien, como un hombre culto y como un graduado de una Universidad americana, no pue-de alegar ignorancia sobre el efecto mor boso de semejantes actos.

# "TRES MESES NEGROS"

"Los tres meses negros fueron los de Marzo, Junio y Septiembre. No se recuerda que ningún miembro del Gabinete. cuyo consentimiento era necesario, opusiera la más ligera protesta al hecho de que todo este virus estuviera siendo inoculado en las venas de la sociedad Hubo sí grandes protestas por parte del público contra este programa de indultes, pero esas protestas por parte del público contra este programa de indultes, pero esas protestas no fueron ofdas. Meses tras meses transcurrieron y esta parte de la preparación que se hacía para obtener unas elecciones victoriosas fué llevada a cabo por el Presidente de la República. En adición a los cuarenta y cuatro asesinos, fueron también indultados muchos otros criminales, culpables de tentativas de asesinatos, de robes, escalamientos y de hurtos. mos a la carta del congressa, y analicemos su último párrafo. Esta dice así:

"Perdôneme que insista sobre el indulto de José de Jesús Fundora, pues es para nosotros en el término de Santo Domingo, un verdadero éxito llevar indultado a dicho Fundora, al cual me propongo llevar a Santo Domingo, personalmente, tan pronto usted lo resuel, va, cosa que espero será brevemente, y me he comprometido con sus familiares, amigos y correligionarios que son muchos y de verdadera importancia en aquel término, llevarle prontamente".

"A simple vista no parece que los criminales puedan ser indultados en número sufficiente para que su indulto tensa de los lazos familiares son muy poda de los lazos familiares son muy podas de los criminales fueron per de la preparación que sentación de los resultados prás de la influencia familiar en Cuba se fectamente desconocidos en los países fueros que son perfectamente desconocidos en los países fueros que son perfectamente desconocidos en los países fueros que son perfectamente desconocidos en los países aplos de la inteligencia de que esos binete, bajo la inteligencia de que esos linete, bajo la inteligencia de que esos linetes de la preparación que indultados en las preparación que indu

indultos políticos, el Gobierno conserador colocó otra influencia violenta 
e impropia en el período electoral 
"Antiguamente, en Cuba, los negros 
se dedicaban a baliar ciertos balles y a 
celebrar ciertos ritos bárbaros. En los 
días de la colonía española, mucho 
esfarezos se hicleron para terminar con 
esas danzas bochernosas conocidas con 
el nombre de "congas" con las sociedades secretas de los ñánigos y con 
los cultos supersticiosos del fetichismo. 
Las sociedades fánigas eran organizacienes que contaban con un jefe principal (Macombo), dos lugartenientes 
(Illamba e isué) y un Consejo de treinta ñáñigos más. La ceremonia de la inciación incluía las libaciones de la sanstre fresca de un gallo y también la de 
un brebaje compuesto de sangre y alcohol y denominado "macuba". Durante 
la intervención americana de Wood y 
Jajo la posterior intervención las manifestaciones y reuniones de las sociedades de ñáñigos fueron estrictament 
la intervención americana de Wood y 
Jajo la posterior intervención las manifestaciones y reuniones de las sociedades de ñáñigos fueron estrictament 
la intervención americana de Wood y 
Chajo la posterior intervención las manifestaciones y reuniones de las sociedades de ñáñigos fueron estrictament 
la intervención americana de Wood y 
Chajo la posterior intervención las manifestaciones y reuniones de las sociedades de ñáñigos fueron estrictament 
la intervención americana de Wood y 
Chajo la posterior intervención las manifestaciones y reuniones de las sociedades de ñáñigos fueron estrictament 
la intervención americana de wood y 
Chajo la posterior intervención las manifestaciones y reuniones de las sociedades de ñáñigos fueron estrictament 
la intervención americana de wood y 
Chajo la posterior intervención las manifestaciones y reuniones de las sociedades de ñáñigos fueron estrictament 
la intervención americana de 

Wood y 
Chage de Guarcabulla, en el Municipio 
de las eleccionasio.

"NENOCAL Y "CAYUCO"

"No hace mucho el Presiden

# EL DIA ELECCIONARIO

criminales pagarfan su libertad actuando de esbirros y de matones en beneficio del partido del Gobierno. De esta manera, el Gobierno tenía a su disposición los elementos corrompidos del Ejér puebo no hubo intimidación. Los li-ella ni los fusiamientos tuvieron la cito, ya supervisores, ya soldados, y berales votaron en una proporción de propiedad de alejar a los liberales de sua asente especiales, algunos de los un 89.7 por ciento de los inscriptos, lo las urnas, se recurrió a un método más cuales eran criminales indultados.

"Al lado de estos arregios para in inimidar a los electores liberales, mediante el use del circito, de los supervisores militares y de los agentes especiales y agemás de la impropia influencia conseguida por el otorgamiento de indultos políticos, el Gobierno conservador colocó otra influencia violenta e imprepia en el período electoral.

"Antiguamente, en Cuba, los negros se dedicaban a bailar ciertos bailes y a celebrar ciertos ritos bárbaros. En los días de la colonia española, mundo esfuerzos se hicleron para terminar con essa danzas bochornosas conocidas con el mombre de "congas" con las sociedades secretas de los fañigos y con los cultos supersticiosos del fetichismo.

SIGUEN LOS DESMANES

EN SANTO DOMINGO

"Sin embargo, a pesar de que la infundación. Los li-ela ni los fusiamientos de visinamica como no hubo intimidación. Los li-ela ni los fusiamientos de visinamientos de la infundación armada era común, como ni los fusiamientos, a pesar de que la infundación. Los li-ela ni los fusiamientos como no hubo intimidación. Los li-ela ni los fusiamientos de visinamientos de la citor ni metodo más colegios rurales baís votaron en una proporción de propiedad de alejar a los liberales de los nacionados de servas electores iliminar con concervida por el otorgamiento de los inscriptos. Las urnas en Salamanca, término colegos rurales bajo el estímulo del con- de Camajuani, fueron colocadas en la gresista referido que cabalgaba de un casa escuela del central "Fé", propienta de la colona de partido

la moral pública fué seriamente afectada.

"El tun-tún de los atabales, tocados el Sargento García, dispararon sus fucon los dedos, era siempre la señal de Sargento García, dispararon sus fucon los dedos, era siempre la señal de Sargento García, dispararon sus fucon los dedos, era siempre la señal de Sargento García, dispararon sus fucon los decorados. Los repicadores y contra la masa de electores procional se acercaba. Los repicadores y cenua. Varias personas fueron muertodos a la gente de la más baja ralea tas. Esta ocurrencia seguramente tuvo de la Habana y quienes, en otras oportunidades que no fueran las de un perfodo electoral, están impedidos de ballar sus danzas sensuales en las calles se públicas. El propósito de resucitar los Los liberales han presentado 476 cédulas dividir a los electores negros, los de dividir a los electores negros, los cuales, por otra parte, son casi ente-

"Algunos de los distritos de Cienfuegos io pasaron muy max En Cienfuegos
hay, regularmente, un gran número de
hombres para derrotar a los liberales, lleguemos al día electoral.

"Llegado el día electonario hubo una
gran lucha electoral, especialmente en
Santa Clara donde el término lucha puede ser tomado literalmente ya que produjo la muerte a catoree cindadanos.
Habiendo seguido algunos de los arregios preliminares sugeridos por el congresista Adolfo Núñez de Villavicencio,
en el pueblo de Santo Domingo resulta
interesante observar que fué lo que ocurrió allí. "Algunos de los distritos de Cienfue-

Este record significa que, en un colegio bien equipado con ocho casetas, el promedio por hora de la votación no alcanzó más que treinta electores. El hecho interesante es que, los ochenta electores que se quedaron a la puerta sin poder dar su sufraglo, eran todos liberales. El procedimiento usado por la fuerza pública era el de dividir los electores liberales y los conservadores poni ndolos en dos filas. Hecho esto, se daba preferencia en la votación a los conservadores y los que se quedaban sin votar eran siempre los liberales.

# EN CATBABLEN

"En los lugares en que los liberales tenían una mayoría indicada, se empleó esa práctica de demorar la votación de sus electores. En Caibarién, cientos de electores perdieron su derecho a votar en virtud de una política maliciosa de en virtudilación.

# LO QUE HIZO PEDRO REVUELTA

"Recuerdo una conversación que tuve con Pedro Revuelta, el más activo de los agentes de Swift and Company, y quien actuó como Presidente de una mesa electoral el día de las electores. Revuelta trató de agenciarse de tal manera, que pudieran votar todos los electores de la Liga y el número suficiente de liberales para dar a estos últimos una mayoría de cincuenta y siete votos; pero un centenar más de liberales fueron rechazados a las tres de la tarde. En este lugar la votación se interrumpía constantemente, mientras se hacía el conteo de los electores que habían votado, operación que dispone la ley y que pidieron los candidatos en todas las oportunidades. En esta ciudad, los liberales, en su afán de poder votar todos, atrasaron el reloj público con se objeto, pero no les dió resultado la estratagema. estratagema.

"La intimidación que prevalecía en algunos distritos rurales y el temor que asistía a los miembros de las mesas electorales por el peligro a que se encontraban expuestos, hicieron de los cargos de Presidente y Secretario de las mesas algo muy impopular y poco deseable. Especialmente resultaba esto cierto con respecto a los habitantes de los pueblos a quienes se les informaba que tenían que ir a caballo por varias horas para dirigirse a los colegios rurales que les habían sido designados y cuya localización ellos no conocían bien.

"Como resultado de la campaña llevada a cabo por Hernández y consistente en la anulación o suspensión de los Alcaldes liberales y de los Jefes de Policía, concediendo la autoridad a los supervisores militares, el día de las elecciones no funcionó ni una sola autoridad liberal en las municipalidades de la República. Con este hecho en la mente, cuando un miembro electoral li-

beral comenzaba sus funciones y era informado de que los soldados, la policía y los agentes especiales se encontraban estacionados a las puertas de los colegios, su discreción era suficiente para hacerle comprender que debía supreno (un cargo equivalente a nuesabandonar todo propósito de intentar influir para que las cosas se manejaran correctamente.

CUAL ES EL REMEDIO PARA

NUESTRO MAL?

\*\*Cuál es el remedio y quién es el mésupreno (un cargo equivalente a nuesun "¿Cuál es el remedio y quién es el mésupreno (un cargo equivalente a nuesun "Atterney-General") se negó a proba?

"Se tiene entendido que, en el Tratado
de París, firmado en Diciembre 10 de
laciones a la Léy Electoral.

"Se tiene entendido que, en el Tratado
de París, firmado en Diciembre 10 de
laciones a la Léy Electoral. influir para que las cosas se manejaran correctamente.

# LA MAYORIA DE LA LIGA

"En la provincia de Santa Clara, el candidato de la Liga, el doctor Alfredo Zayas, obtuvo una mayoría de 2:325 votos, en un total de 86.411 votos. En las seis provincias de Cuba la mayoría de la Liga ascendió a 10.585 votos, en un total de 312.765 votos. Solamente una provincia fué ganada oficialmente por liberales, a pesar de que todas las provincias, con la posible excepción de Oriente, fueron seguramente ganadas por ellos

# LOS MILITARES DELINCUENTES

werdad, con las dificultades puestas en su camino por las ficciones realizadas.

"No obstante eso, el Tribunal Supremo de Cuba, despues de muchas dilaciones, dictó una serie de sentencias favorables para los liberales y crdenó que a más de veinte Alcaldes Iberales se les diera posesión. Muchas de esas decisiones fueron dictadas en Febrero, cuando el período para el desempeño de esos cargos había casí decursado y no quedaba de él más que un año. Pero esos Alcaldes, mandados a tomar posesión por el Tribunal Supremo, no duraron mucho en sus cargos respectivos. Ellos fueron inmediatamente suspendidos por los Gobernadores, y otros recursos legales se pusieron en acción.

EL CASO ALBARRAN

"Un reto abierto al Tribunal Supremo de Cuba se pudo observar durante la requier fue dictada por la Junta Central la más fiagrante violación de la fracasó y por una modificada forcante la más fiagrante violación de la control su revolución y sin Intervención. La elección cuando el General Albarrán, un conservador, que llegó a Crowder fué invitado por el Gobierno ser Alcalde intermo de la Habana, mediante la más fiagrante violación de la control su revolución y sin Intervención en el caso de Miguel de invitado por el Gobierno ser Alcalde intermo de la Habana, mediante la más fiagrante violación de la control americano para que revisara las leyes electoral. Una decisión en su contra tre dictada por la Junta Central de controla y la revolución o la intervención con ambargo, el señor Alba ser una consecuencia de las elecciones refan fue sextenido en el puesto durante de las elecciones resolución de las elecciones resolución más importante de las elecciones espolator de la selección de las elecciones resolución de la selección de la intervención cuando el General vención de la intervención o la intervención de la fuero de la

dico para la enterinedad que surie cuba?

"Se tiene entendido que, en el Tratado
de París, firmado en Diciembre 10 de
1898, los Estados Unidos prometieron a
España y a la sociedad de las naciones,
el mantenimient en Cuba de un Gobierno permanente y responsable. "La decisión de conceder a Cuba su independencia no eximió a los Estados Unidos
de sus obligaciones internacionales y,
como resultado de ésto, la famosa Enmienda Platt fué agregada a la Constitución de la República de Cuba, después de haber sido aceptada por la Asam
blea Constituyente en Junio 12 de 1901.
Los puntos esenciales de esta enmienda fueron insertados en el tratado permanente celebrado entre Cuba y los Estados Unidos.

"En el artículo tercero de esta enmien-

ALLAYONA DE LA LIGA

"To la provincia de Santa Clara, el candidato de la Liga, el cocto Afredo Zayza, obtuvo una mayoría de 235 ve seis provincias de Cuba la mayoría de la Liga, el cocto Afredo Zayza, obtuvo una mayoría de 235 ve seis provincias de Cuba la mayoría de la Liga, el cociamente provincia fine ganada oficialmente por liberaise, a pesse de que todas las provincias de Cuba la mayoría de la Liga, el colimente por liberaise, a pesse de que todas las provincias de Cuba las provincias de las provi

"Si nosctros vamos a hacer de Cuba un ejemplo, debe ser un ejemplo bueno de independencia. Si no es un buen ejem plo, nosctros no podemos continuar senalandola como un precedente.

"Nosotros hemos tratado de dar a Cuba una forma de Gobierno que consideramos muy satisfactoria entre nosotros mismos, pero su éxito depende de la eterna virilancia que es el precio de la libertad. Nosotros ing nuamente, pensamos apropósito de los problemas de Cuba, en los mismos términos en que los hacemos con relación a nuestra propia vida y a nuestra psicología nacional, olvidando que esos problemas toman una forma muy distinta en las comunidades latino-americanas.

"En los viejos días de la esclavitud, entre los años 1817 y 1861, los negros ascendían de un 55 a un 58 por ciento de la población total. Pero la esclavitud terminó en 1878 y la proporción de negros, mulatos, etc., ha ido decayendo muy notablemente desde ese tiem

"De acuerdo con el censo recientemente hecho en Cuba, allí existen 2.088,047, de blancos y 800.957 personas de color, incluyendo este último número cerca de 11.000 orientales.

"La actitud de los blancos con re-lación a los negros es mucho más tole-rante que las que existen en nuestros Estados del Sur y ninguna sugestión se ha hecho en Cuba para excluir a los negros del derecho del sufragio. La pro-porción de los soldados negros en el ejército libertador era muy alta y el héroe nacional. Maceo, era un hombre de color.

"Pero la cultura de Cuba es la misma de España y la organización social se desenvuelve bajo la aceptación de una idea de aristocracia y de las ramificaciones de la familia. Esas ramificaciones que en los Estados Unidos son muy débiles, en Cuba son muy fuertes e influyen decisivamente en la vida pública, de tal manera que, al igual que en Latino-América las familias van a las urnas en falanjes.

"Es muy posible que, mediante la educación esta sociedad del "viejo munaco" desaparecerá dando su lugar a una verdadera democracia del nuevo mundo, Mientras ésto ocurre no es justo que schemos sobre los cubanos las recriminaciones ni el dictado de "ingobernables".

"Si alguna forma de intervención es

"Si alguna forma de intervención es necesaria, no debe ser necesariamento una intervención militar. Un hombre del calibre del general Wood, cuya reputación es hoy muy grande en Cuba como un eficiente y honrado administrador, pudiera ir como Gobernador General y, sin necesidad de más funcionarios americanos, el podría hacer andar el Gobierno de Cuba en la misma forma provechosa en que lo hizo la otra vez.

"Si no llega a ser necesaria esta intervención podría llevarse a cabo otramenos energica como la que pudiera consistir en que el Gobierno cuband aceptara una comisión de notables americanos, dotada esa comisión de las funciones necesarias para actuar de asesora y supervisar los gastos públicos, siendo al propio tiempo responsable ante la opinión pública del mundo de las buebas condiciones sanitarias, de buenas regulaciones bancarias, de las facilidades en los transportes y en los puertos y, antes que todo, de las buenas escuelas públicas. Esta intervención dejaría, ver inmediatamente sus méritos, Todam las irregularidades actuales serían suprimidas y mortrían bajo la clara luid de la publicidad".

Heraldo delula

# LAS MENTIRAS DE SPINDEN

Los miguelistas están esgrimiendo ahora a todo juego un artículo de "The Wolrd Works" firmado por un tal Spinden a sueldo de Tiburón y que dicen que fué observador ameri cano en Santa Clara.

Spinden on se atreve a decir que él vió nada de lo que afirma. Se conoce que no está bien infiltrado del espíritu esencialmente cínico del miguelismo pero ilustra con todo género de falsedades, su artículo.

Entre esas falsedades "ilustradas" están dos fotografías de de Colón. Una que dicen ser el interior de un colegio electoral destrozado por el "sargento" García. Desde luego que no se manifiesta cual es el colegio, sino que ponen como coletilla "uno de los colegios de un barrio de Colon." Y efectivamente en ninguno de los harrios de Colón, ringua sargen. to Garcia, que tampeco existe nada más que en la imaginación de Spinder, ha destrozado colegio alguno.

La otra fotografia reproduce un grupo constituido por una pareja de Orden Público, el jefe interino de la Policía de Colón y varios policías vestidos de paisanos y el mentiroso de Spinden afirma con gran frescura que se trata del sargento Gar-cía y varios agentes políticos retratados después de destrozar el co-

La verdad de la fotografía es la siguiente: Poco antes de las eleccios nes en el mes de Octubre se cometió cerca de Colón un crimen horrible que consternó el pueblo el asesinato del colono Fernández. El pueblo en masa sin distingos políticos junto con la fuerza pública se dedicó a la caza de los asesinos, logrando esta matar a uno y capturar al otro, a quien el pueblo quiso linchar.

Después de este servicio se retrataron para fines de publicidad en los periódicos la pareja de Orden Pá blico y los policías que intervinie, ron en el suceso. Esta es la verdad y la dicen a quien quiera oirlos los vecinos de Colón satisfechos del mas rifico servicio prestano por los fieles servidores del vinaicta pública.

Piensen si hubiera ocurrido lo mis mo con "Billillo" de Jefe que se pa saha la vida cuidando sus mesalinas y puntos.

Que se alivie Spinden.

La Worde marzo 2/921